

## CARACTERISTICAS DE LA GEOPOLITICA

En el periodo entre guerras, surgió el término Geopolitik que asumió una connotación particular desde el momento, derivada de la geografía política y de la geografía económica. Su sentido se orientó particularmente hacia la geopraxiología, es decir, a la relación de los intereses de los Estados en los recursos del medio físico, aun más allá de sus propias fronteras.

El concepto se origina del intento de ofrecer una teoría racional y científica que sirviera de justificación al uso de los recursos naturales y al dominio de los lugares estratégicos por parte de las potencias, con el pretexto de su superioridad racial y el mejor uso que ellas podrían dar para el desarrollo de la humanidad. En este sentido, las distintas teorías hacen resurgir el criterio de la desigualdad racial, el predominio de una raza sobre otras y la superioridad y justicia del exterminio o desplazamiento de las razas inferiores. Ejemplo válido es el "holocausto judío" de la Alemania hitleriana, respaldada por las teorías de la superioridad de la "raza aria". Por otra parte, las doctrinas geopolíticas defienden un determinismo originado en la dependencia de la vida material y espiritual de los pueblos de las condiciones del medio geográfico.

Ya desde el siglo XIX, en medio de la pugna, por un nuevo reparto colonial que buscaba "un lugar bajo el sol" para los países de desarrollo industrial tardío, como Alemania y la Rusia zarista entre otros, se escucharon las voces de los ideólogos del determinismo darwiniano, tales como el francés **Vacher de Lapouge** quien en el Congreso Eugénico Mundial de 1921 propuso el aniquilamiento gradual por medios biológicos de los pueblos de los países coloniales. También el sociólogo austriaco **Ludwig Gumplowicz** en su obra la lucha de las razas, desde una apreciación de la superioridad de los Estados de las "sociedades más desarrolladas", propuso alianzas y acuerdos entre ellos de manera que preservaran el orden mundial de la civilización occidental, como una expresión de la ley darwiniana de la lucha por la existencia en el cual el dominio de unas razas por otra no son más que la consecuencia de la debilidad biológica de aquellas y de su incapacidad de adaptación a la "vida civilizada". Este mismo argumento había servido para el reparto del continente africano por los Estados europeos a partir del Congreso de Berlín en la segunda mitad del siglo XIX.

Los teóricos más destacados en el campo del pensamiento geopolítico han sido:

En Alemania, bajo el régimen fascista, **Karl Haushofer**, presidente de la Academia Alemana en 1934, quiso demostrar el derecho de los monopolios de su

país al dominio mundial, a la ocupación de tierras ajenas, en virtud de la necesidad que tenía la raza superior de un “espacio vital”.

Desde mediados del siglo XIX, a la luz del llamado “Destino Manifiesto”, los Estados Unidos argumentaban su derecho a gobernar el continente latinoamericano basados en tres aspectos:

1. La superioridad de su raza con relación al negro y al indígena por su ascendencia anglosajona y francesa;
2. Quien alcance mayor desarrollo tecnológico tiene el derecho a explotar las riquezas por encima de quien las posea y,
3. El sistema democrático norteamericano, fundamentado en el derecho individual y el pragmatismo, les concede el derecho a intervenir en cualquier nación que viole sus principios.

Afincado en estas premisas, **Alfred Mahan** formulo la doctrina geopolítica norteamericana que, desde la primera guerra imperialista que sostuvo contra España en 1898, marco el rumbo de este país en el concierto mundial y que hoy, después de dos guerras mundiales y el derrumbe del mundo bipolar, la muestra como la mayor potencia. Posteriormente el sociólogo y político **Sparkman** en su obra la estrategia de Norteamérica en la política mundial, explico el curso de la historia con factores geográficos, a su juicio eternos e inmutables, que favorecen a los Estados Unidos y que los obligan al dominio del mundo en un proceso que no opera de modo espontaneo sino por medio de las guerras.

En las bases ultramarinas, **George Weller** exige un espacio vital para el capital financiero estadounidense, lo cual lograra puesto que la historia de la humanidad es el resultado de la lucha entre los Estados fuertes contra los Estados débiles y, respaldado en el pensamiento de Thomas Hobbes, para lograr el predominio mundial es necesario renunciar al espíritu de la paz.

En Alemania, bajo el régimen fascista, **Karl Haushofer**, presidente de la Academia Alemana en 1934, quiso demostrar el derecho de los monopolios de su país al dominio mundial, a la ocupación de tierras ajenas, en virtud de la necesidad que tenía la raza superior de un “espacio vital”.

Estos planteamientos y los intereses políticos y económicos que sustentaban, han sido causa de grandes guerras, de numerosos genocidios y hambrunas, de concentración mundial del poder, de procesos acelerados

de homogeneización cultural. El mundo actual muestra un gran poder concentrado en los 8 países más poderosos económica y militarmente.

### **ACTIVIDAD DE GRUPO**

De acuerdo con los elementos teóricos expuestos, respondan argumentativamente:

1. ¿Qué motiva la argumentación teórica de carácter geopolítico?
2. ¿Es real la diferencia que hace unas razas superiores física y culturalmente y a otras inferiores a estas? ¿Cuáles serían unas y otras y por qué?
3. ¿El medio geográfico es causa de la incapacidad mental y tecnológica de los pueblos subdesarrollados? Sustenten su respuesta.
4. ¿Es válida la teoría del espacio vital? ¿Por qué?
5. Visto a grandes rasgos, ¿el darwinismo social es una realidad ya que demuestra el poder de los más fuertes y la tendencia de los más débiles a ser dominados o a desaparecer?
6. En relación a estas teorías, ¿Cuál lugar nos corresponde en el concierto mundial?
7. Dando una rápida mirada a los conflictos recientes en el mundo, ¿Qué explicación se le puede dar al conflicto árabe-israelí, a la posible intervención de los Estados Unidos en Irak y al “plan Colombia”?

**El taller se desarrollará por grupos de tres estudiantes. Cada grupo nombrará un relator, quien expondrá las conclusiones en plenaria. Grupo debe entregar un texto con las respuestas al cuestionario.**